

Isabel Allende

"No me han faltado dolores"

En *La suma de los días*, Isabel Allende desnuda su alma. "Fue muy difícil escribirla, porque se trata de mi familia y sé que no a todo el mundo le gusta verse expuesto".

La escritora Isabel Allende —lleva 19 años— recientemente acaba de publicar *La suma de los días* (Editorial Sudamericana, 2007), un ensayo memorial en que relata las vicisitudes de su familia tras la muerte de su hija Paula, en 1992. Allende reside en California, pero periódicamente viaja a Chile. "Cosa que soy muy dolorida, pero no excesivamente de triste y llena ya que le pasé la mayor parte de mi vida fuera de Chile. Si en algo lo extraño son las flores". Investigó en la escritura con *Paula*, acudió a responder un cuestionario, desde California. "La escritura no sólo sirvió para recordar a mi hija; también me permitió adentrarme más dentro y entender mis emociones".

DOS CULTURAS

La Casa de los Bóvedas (1983), traducido al cine, llevó a Allende "en la cúspide de los nominaciones a los premios".

"Isabel ha vivido en Estados Unidos de innumerables formas, como por ejemplo, vivir a la familia, recordar que choca a los americanos".

—La comiendo o regalo a la familia, no es sólo chucha. La familia es fundamental en mí todo el mundo, sólo en los países más natos como los europeos o los latinos Unidos, se ha sido paciente su importancia.

"Mis hijos son personas difíciles de querer en este país".

—Ciertamente. Me di cuenta tener una familia en California, ya que sólo tengo un hijo y sus tíos, el resto de los nietos de mi hermano "illegítimos", como decía mi dueña de daño, preferían ser hijos de sangre. Por tanto, lo único que quedó de mi herencia, que siendo grande, entendí que era una mezcla con la comunidad que solía.

"Quien deseará de ambos mundos".

—He tratado de absorber lo mejor de las dos culturas, la chilena y la americana, sin recordar a lo que es importante para mí. Me gusta mi cultura.

"Pienso difícil que medela a vivir en Chile..."

—No sé lo que ocurrirá en el futuro, ya que a medida que viven más de un escenario y nos dejamos en una dirección imprevista, como ese ha ocurrido en la otra lado de mi agitada existencia. No hago planes. Por el momento tengo un pie



"En Chile me siento cómoda, pero el país donde me reconozco se quedó pegado en los setenta", reconoce la escritora.

en Chile, donde estoy, mis padres, mi abuela y mis tíos, y otro en California, donde vive mi familia.

"ME COSTÓ ESTABLECER UN EQUILIBRIO"

Isabel, La Suma... es un libro escrito desde la memoria y el recuerdo, ¿le fue difícil escribirlo?

—Fue muy difícil escribirla, porque se trata de mi herencia y sé que no a todo el mundo le gusta ver resumido en las páginas de un libro. Me costó establecer un equilibrio entre la historia que necesitas contar y el respeto por la intimidad de la gente que solo quería ser tratada.

Los recuerdos evocan siempre angustia...

—Los recuerdos siempre son subjetivos. Al escribir *La suma de los días*, pude comprender que mi versión de los hechos no siempre coincide con las versiones de los demás.

Una de las ideas trágicas que se crean con la memoria es la de la juventud, la hija de Willie, Nuria, murió a los 18 años de edad.

—Nuria murió, pero sabemos que no puede morir vivo, porque estaba muy enferma cuando desapareció. Suponemos que murió de una enfermedad.

de frío y al ver los que estaban con ella se acuerda y se deshacen del amor, poco tardaría pedir haber tenido una muerte violenta. Es muy duro cuando alguien desaparece.

EL CHILE DE HOY

Se renueva en el Chile de hoy?

—En Chile se siente atmósfera, pero el país donde me reconozco se quedó pegado en la década de los setenta. La modernidad de Chile no desapareció en poco.

¿Qué es lo que más le gusta y le desagrada?

Vive gusto el color de la gente, el humor sincero, la comida y el paisaje. No le gusta la monotonía, la routine ni el trámite.

En una de las páginas de La suma... escribe: "los chilenos todo lo distinguen con risas y sonrisas como piensan hacer".

—Pienso que los chilenos son más directos, pero seguramente más plácidos, lo que es el lado de tal vez sea una forma de cordialidad. Tendrán su cara hospitalaria, sonrisas rojas, golosos, saludos, parlaciones y muchas cosas más.

"WILLIE ES MI ALMA"

Willie abrió al implacable paso del tiempo. ¿Le enseñó a ser transcurrida?

—Lo que más amo de escribirlo es la dependencia. Que no tardaré más hasta el fin de mis días.

Junto a tu madre ha logrado equilibrio?

Tengo una vida personal muy buena, como puede leerse en *La suma de los días*. No me han faltado dulces ni tristes, pero he sido plenamente consciente con mucha seriedad y alegría.

Willie, tu esposa, ha sido fundamental en tu creación, ¿no?

—Willie es mi alma.

Alrededor del círculo de mis nietos.

—Ya tengo nietos de cinco para la trigésima juventud, esposando por *La Ciudad de los Pobres*, y por *El Zorro*.

Mario Rodríguez Ordóñez

"No me han faltado dolores" [artículo] Mario Rodríguez Órdenes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Rodríguez, Mario, 1955-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"No me han faltado dolores" [artículo] Mario Rodríguez Órdenes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa